
第８回(11月度)菩提寺まちづくり協議会合同役員会議 
 

日時：2023年 11月 8日 19:30～ 

 

場所：菩提寺まちづくりセンター 

 

参加者：菩提寺区： 区長、副区長 

 北山台区： 区長、自治会副会長 

 三上台区： 区長、自治会長 

 みどりの村区: 区長、自治会長 

 イワタニランド区：区長、自治会長 

 近江台区： 区長、自治会副会長 

 サイドタウン区：区長、自治会長 

 菩提寺まち協： 会長、副会長、会計、事務局長*、監事 

   福祉安全委員長 

   文化芸術委員長 

   地域活性化委員長* 

   子ども育成委員長     

   地域支え合い推進員 

   センター長* 

   （＊：他の役職と重複） 

 

次第： １．会長報告 

 ２．各自治会からの連絡事項・課題・提案 

   2.1 菩提寺区 

  2.2 北山台区 

  2.3 三上台区 

  2.4 みどりの村区 

  2.5 イワタニランド区 

  2.6 近江台区 

  2.7 サイドタウン区   

 ３．福祉安全委員会報告 

 ４、文化芸術委員会報告 

 ５．地域活性化委員会報告 

 ６．子ども育成委員会報告  

 ７．会計および監査報告（各四半期） 

 ８．その他 

 

 

 

  



 

１ 会長報告 
１．まちづくりフェスタ 

これまでにない大盛況の集客となり、多数の住民の皆さんにも喜んでいただけました。サークル発表

及び展示発表も好評で、ハリキリンピックは予想を上回る来場者が参加しました。苦情等もありませ

んでした。また、周辺店をめぐるスタンプラリーも安全に行われ、自治会の皆さんによる歩行者誘導

のおかげと感謝してします。いくつかの反省点を生かし、次年度も同様な形でのフェスタの開催を検

討します 

 

２．広野地区開発に伴う渋滞緩和の要望 

地元選出の共産党市議会議員の川波さんと森本三上台区長の 3 者で、今後の渋滞緩和策について、

話し合いました。川波議員による市議会での質疑応答により、まち協からの請願書が提出できなくな

ったことで、今後の対策として、川波議員もしくは共産党が中心となって、将来一層ひどくなるであ

ろう県道 22 号線と側道の通勤渋滞の解決に継続的に取り組んでもらうことを約束してもらいまし

た。但し、まち協の政治的中立を保つため、共産党とともに取り組むことはしません。 

 

３．意見交換会 

11 月 11 日に子育て世代の方々を対象に小規模多機能自治基本構想への意見交換会が計画されてい

ます。この会合に、サイドタウンの西村会長、みどりの村の岡田会長、北山台の岡田副会長の 3名に

出席をお願いしました。 

 

※タウンミーティングの議事録は湖南市ホームページの「組織から探す」→「秘書広報課」で見る事

が可能です。 

 

 

 

2.1  菩提寺区報告事項 
菩提寺区 副区長 寺村 

Ⅰ、10月 10日から 11月 7日までの取り組み 

10/14  令和 5年度上期会計監査（監査委員：区民代表と組長会長） 

10/21 定例組長会⑦ 区防火訓練（11/12）、管理地除草作業（10/8）等 

  10/24 区内防火水槽の現状（破損・表示の有無等）確認  

10/29 まち協フェスタ模擬店出店 

10/31 報告会（11/26防火訓練参加確認、11/5河川草刈り燃料渡し） 

11/1 交通立ち番（区内 3か所） 

11/5 区内河川草刈り（高田砂川、大谷川、谷川、および支川） 

Ⅱ、今後の取り組み 

  11/12 防火訓練（区内東部・中部・北部）、器具取り扱い及び放水訓練  

  11/18 定例組長会⑧（防火訓練・境界巡視参加確認等） 

  11/19 次年度区役員推薦委員会 

11/26 墓地公園清掃（8：30～） 

11/26 湖南市防災研修会（組長 2名） 

11/30 報告会（各組からの要望等聞きとり等） 

12/3 境界巡視（正福寺境～希望ヶ丘南端～旧びわこ学園～野蔵神社） 

 

 

 

2.2  北山台自治会報告事項 
北山台自治会副会長 岡田 

 



１、取り組み  

10月 9日（月） 第 2自治会館『ひまわり』の 10周年記念行事開催 

10月 22日（日） 役員会議 

10月 29日（日） 消火栓ホース接続訓練⇒美化作業 

11月 4日（土） ブロック長会議 

 

２、今後の予定 

11月 12日（日） 中間監査 

11月 24日（金） 子育てサロン 

11月 26日（日） 役員会議 

 

※質問：「子育てサロン」は何をしているのですか？ 

 回答：子育ての悩み相談等を行っています。 

 

 

 

 

2.3  三上台自治会報告事項 

三上台自治会 増田彰宏 

⑴ 会議・行事関係（当月分） 

■ １１月 ５日㈰ １４：００～三上台ボーリング大会              エースレーン守山 

■ １１月 ８日㈬ １９：３０～ まちづくり協議会合同役員会 まち協センター 

■ １１月１８日㈯ １９：３０～ 定例役員会、区長決定会議 自治会館 

⑵ 自治会全体 

■ 三上台広報誌『やまびこ』 ➔ 記念すべき第５００号！！自治会員の情報コミュニティー紙と

して毎月（月初）発行の三上台広報誌『やまびこ』が記念すべき第５００号を迎えました。昭和５

５年の自治会発足直後の創刊以来、約４１年の歳月を経て達成しました。 

■ 来年度の区長公募 

① 公募期間 ：１１月１日（水）～１１月１４日（火）まで 

② 推薦決定 ：応募者を、１１月１８日（土）の定例役員会で推薦決定 

          （応募者がいなければ、現本部役員の中から推薦者を決定。総会で承認） 

■ 来年度の本部役員選出 

① 班 会 議 ：１１月１９日（日）～１２月初旬までの間に、各班とも班会議を開催 

          （各班とも本部役員と班長各１名を選出、同時に自治会員から意見聴取） 

② 決定会議 ：各班選出の本部役員で役職を決める決定会議を、１２月９日（土）に開催 

五 役 会長、副会長、会計、総務＆書記、広報 



専 門 部 環境（A･B）、防犯防災（A･B）、文化体育（A･B）、自治会館＆交通安全 

⑶ 専門部関係 

■ 環境部 ➔ 冬季一斉大清掃（河川愛護活動） 

① 日 時：１２月３日（日） ８：００～ 小雨決行、雨天の場合は１２月１０日（日） 

② 場 所：自治会全域、自治会館周辺（自治会館敷地内の草木の剪定作業は、別途実施） 

③ 内 容：にらいの川（河川と法面）、歩道・植樹帯、自治会館＆公園の草刈りと清掃 

■ 文化体育部 ➔ 三上台ボーリング大会を開催 

① 日 時：１１月５日（日） １４：００～１７：００ 

② 場 所：エースレーン守山（現地集合、現地解散） 

③ 内 容：２ゲームトータルで競技（優勝、準優勝、その他多数） 

④ 参加者：シニア ９名、一般 １４名、小・中学生 １１名 合計３４名がエントリー 

 

2.4 みどりの村自治会報告事項 
みどりの村区 岡田 

  

1. 防災環境委員会： 秋の草刈り 

ボランティアと班長での実施 

パッカー車 1台で対応 

      日 時 ： 11月 5日(日) AM8：０0～ 

       

2. 文 化 委 員 会 ： バス旅行（みどりの村自治会） 

みどりの村自治会でのみの実施 

      行 先 ： 名古屋城・名古屋港水族館 

      日 時 ： 11月 25日(土) 

      参加人数 ： 約 120名 

※質問：バスは何台？ 

  回答：バスは 3台で 1台 12万円位です。  

 

3. 体 育 委 員 会 ： ボッチャ大会 

決定いたしました。 

      内 容 ： ボッチャ 

      日 時 ： 11月１２日(日) AM１０：００～ 

      場 所 ： 菩提寺小学校体育館 

      参加人数 ： 約１００名 

 

4. みどりの村区区長について 

次回の回覧から区長の立候補、推薦を公募予定 

 



5. ゴミステーションの不法投棄について 

ルールを守らずに出されたゴミの写真を該当地区に回覧した結果捨て主が回収に来ら

れた。写真の回覧は効果的です。 

※サイドタウンでも同様の取り組みを行っている。各区の取り組みを発表して欲し

い。 

※北山台区では防犯カメラにて監視しています。 

 

 

2.5 イワタニランド自治会報告事項  

自治会長 北野達也  

① 先月の主な実施報告  

□環境衛生  

・秋の草刈り 2回目 10/15(8:00〜11:00)  

□庶務   

・次年度役員・組長選出スケジュール決め  

□会計  

・上期一般会計中間決算報告(10/21)  

② 今月の主な予定  

□環境衛生  

・下期一斉清掃 11/12(予備日 11/19)  

□庶務   

・次年度役員の選出(組長は 12月に実施)  

□会計   

下半期自治会費集金  

③先月の主な議題  

◆大山川の草刈りを一部委託について  

→夏頃に検討していた大山川草刈りの一部をシルバー人材に委託。  

今回は一番危険な場所である上流の斜面部を委託することに決定。(実施は 1月頃予定)  

◆ゴミステーションへの粗大ごみ不法投棄について  

→粗大ごみは縦+横+高さの合計が 80cmを超えるごみは「粗大ごみ」となり、「燃えないごみ」 には

出せないとなっているが、誤って出す方がいる。  

誤ったごみの出し方をしないように、写真などをつけた案内を自治会ニュースに載せ住民へ呼びか

けを実施。  

④その他 

 上期に続き、下期一斉清掃もパッカー車を依頼。(ゴミの運搬量を減らすため)  



 

 

 

 

2.6 近江台自治会報告事項 
 

●10月 15日 日曜日 

秋の草刈り 

8:00〜9:00 

 

●10月 29日  日曜日 

菩提寺まちづくりフェスタ 

近江台からはスタッフお手伝いとして 

2人動員 

 

 

 

 

2.7  サイドタウン自治会報告事項 

 
 ○11月 10日 役員会実施 11月 17日 班長会実施 

  予定 

 

〈実施予定〉 

 ○11月 26日（日）､12月 17日（日）､1月 14日（日） 

  AED訓練 

 

 ○12月 26日（火）〜12月 28日（木） 

  年末パトロール 

 

※サイドタウンではゴミステーション関連ニュースを毎月発行している。 

 

 

 

３ 福祉安全委員会報告事項 

福祉・安全委員会 浅井 

１）第 65回菩提寺「すくすく食堂」の開催（10月 14日(土)） 

・メニューは「ハヤシライス」＋「果物（柿）」 

・“遊びと学び”は「マッチ箱アート」に挑戦 

・参加者：子ども５０名（内６名は未就学児童）、大人２６名（合計７６名） 

・参加費：12,800円（子ども 100円、大人 300円） 

・子ども食堂終了後、福祉安全委員会と調理スタッフとの交流会実施（参加者 17名） 

 ２）第 66回菩提寺「すくすく食堂」の開催予定（11月 18日(土)） 

   ・メニューは「サツマイモ入り炊き込みご飯」＋「豚汁」 

・“遊びと学び”は「クリスマスカード製作」 



・スタッフ会議および福祉安全委員会は 11月 13日(月)19時 30分から開催 

３）第 67回菩提寺「すくすく食堂」の開催予定（12月 16日(土)） 

   ・メニューは未定 

・“遊びと学び”は未定 

・スタッフ会議および福祉安全委員会は 12月 11日(月)19時 30分から開催 

４）地域支えあい推進事業・活動 

① 第一層地域支えあい推進会議（年間 2回、支えあい推進員参加）・・・11/22（水） 

② 支えあい推進員養成講座第 3回 他市町の推進活動の見学：高島社協へ出向く 

③ 安心応援ハウス事業「サロンでつどい」 

・10/11（水）来年の干支の色紙づくり 18名参加 

・11/11（土) アロマ講座(センター講座と共催)「ポマンダー＆とチャイづくり」 

講師：ナッティラパン あいみかずみ 氏 

④ 「にじいろの輪」定例会・・・11/7(火) 現在 2名の利用者あり 

⑤ 認知症啓発について地域の諸団体との情報交換・・・11/9（木）19時～ 

近江ちいろば会認知症安心相談員、認知症人と家族の会湖南支部、福祉安全委員会 

との合同情報交換会 

⑥ マッチ箱アート展 

子ども育成委員会と共催。幼児から高齢者まで多くの方が参加。いろいろな発想があっ

て、気軽にアート体験ができると好評だった。11/10撤収 

⑦ まちづくり連絡会議（市、社協、まち協、支えあい推進員）・・・11/14(火)10時 

⑧ 湖南市保健センター 菩提寺地区担当保健師による健康相談開催・・・11/15(水) 血

圧・酸素飽和度測定、べジチェック(野菜の過不足測定) まち協ロビーにて開催 

⑨ 移動支援  

・めぐるくんバス無料乗車体験ツアー実施…11/20（15名の参加申込み）          

                         11/30（6名の参加申込み） 

     ・菩提寺版めぐるくんバス時刻表の配布…希望者 51名に手渡し済み 

⑩ 第 12回菩提寺すくすく会議（地域支えあい推進事業協議体） 

・次回開催日の変更 12月 15日（金）19時～（当初 12月 8日（金）19時～） 

５）まちづくりフェスタ「サークル等の活動発表会（10月 22日）」開催結果 

     ①１０サークルが参加（参加サークルが減少傾向にある） 

②観客は各サークルの発表に対して平均的に 50名程度の入りであった。 

・出店がないので観客は例年より少なめ。 

③課題…早い目にプログラムの印刷を完了させ、全戸配布で周知することの検討 

 ６）まち協カフェの売上実績 

 4月 5月 ６月 ７月 ８月 ９月 10月 累計 

売上(円) 61,050 79,300 79,350 58,150 125,550 104,150 507,550 

杯数(杯) 407 529 529 388 837 694 3384 

営業日(日) 20 20 22 20 20+20 23 145 



日平均(杯) 20 25 24 19 21 30 23 

 

※時刻表に関して：来年度にバスの時刻が変更される可能性があるので、今年度中の増刷の計画は

ありません。 

 

 

 

         

４．文化芸術委員報告事項 
                             文化芸術委員  田中 秀明  

 報告事項 

1. 歴史の小径整備作業 

   2023年 10月 14日（土）9：00～10：30  

      入口から磨崖五輪塔あたりまでの、落葉・枯れ枝の掃き掃除。 

 

2. まちづくりフェスタ 

 ロビーおよび廊下・会議室にて作品展示を実施 （10月 22日~10月 29日） 

※：展示パネル用の脚が破損しているため、14本の脚を作成した。 

 

3. ２０２３年度企画展 （10月 22日～11月 24日） 

 テーマ：菩提寺における戦争に関する資料 

      ・戦地で亡くなった方の紹介  

      ・戦時の状況を知るための展示 

      ・当時の国民の生活の様子  学校・疎開先・食べ物 

   （高井さんから遺族の方に展示の許可を取って頂いた。） 

 

4. 菩提寺山の散策路の整備について 

①  ロープの更新  φ１２のトラロープに変更。一部変更した。 

②  「緑の募金」ふれあいの森支援事業 

 前月から状況変わらず。協定書作成について。引き続き話し合いを行う。 

  （ 応募し、9月 5日（火）に審査が行われ、審査が通った。 

   今度、交付申請書、生森との協定書を作成する予定だったが、見直しが必要との 

  事で、内容検討中。） 

 

今後の予定 

①  菩提寺山の散策路の点検をする予定。日程１１月１１日（土）予備日１１月１８日（土） 

     この時に案内板を設置していく。 

 

② 11月 25日（土）９：００～歴史の小径整備作業 （雨天の場合中止） 

            散策路の落葉、枯れ枝の除去（入口から古墳まで） 

           14：00～ 企画展の展示を常設の展示に戻す。 

   

 

 

 

５．地域活性化委員会報告資料 
地域活性化委員会 浅井基義 

1. まちづくりフェスタ 



フェスタ模擬店部会総括 

10月 29日天候も良く 4年ぶりの模擬店開催となりました。色々と反省点も有るが、

ハリキリンピック、クリエイトマーケットのスタンプラリー、ハロインの仮装など 

まち協からの依頼 7店舗とクリエイトマーケット 57店舗が参加して、賑やかに開催

出来ました。 

※質問：道路上のお店はまち協の依頼ですか？ 

 回答：依頼ではありません。まち協はクリエイティブマーケットの「協賛」です。 

1） 事前準備 

前日の 10月 28日朝からテント 4張りを建て、足を折りたたんでおく。菩提寺小学校

から椅子 30脚、コミセンからテーブル 24台と椅子 30脚を運び、電気ケーブルの引

き回し。29日朝からテントを建て、テーブルの配置など。 

2） 当日と問題点 

      ・ 情報の共有化が出来ていない部分が有り、口頭ではなく書面での連絡が必要。 

       搬入と搬出時での駐車場へ入退場の計画の不備が有った。 

・ 模擬店でのキッチンカー発電機の音がうるさいと苦情が有り、キッチンカーの配

置の検討又は、電源の供給の検討が必要か？ 

・ 久しぶりの開催で、入場予定者数も解らなかった事や、時間も 10時～16時と長

かったことも有り（販売数量の目算が難しく、午前中で完売してしまった所も有

った。 

※近隣の道路が渋滞したが苦情等はなかった。 

 

 3）地域活性化委員会は 2週間前からの干し椎茸作りを行い、当日の朝に生の椎茸を収穫

して販売 29,800円の売上が有りました。 

 

2. 竹林整備。 

1）10月 14日～15日竹林整備を行いました。 

     14日は粉砕機の稼働が出来ましたが、15日は雨の為粉砕機稼働は止めて、先日セン

ターの伐採した木の処分を行いました。 

     今回は粉砕したチップをカブトムシの腐葉土にする為に利用した。 

   2） 学生が活動している個人の所有の場所に古くから有る竹や、木を運び粉砕機で処理

をした。見た目の悪い倒れた廃竹も次回の整備で粉砕する予定。 

   3）次回の竹林整備の予定 

     11月 11日、12日に粉砕機の稼働を行う。 

 

  3. 菩提寺味噌づくりサークルの立上げ 

    10月 30日 19時～説明会を行い、32名の方が参加いただきました。 

    味噌の作り方の説明と注意事項、味噌作りの映像を交えて説明会を行いました。 

今後の予定 

・11月 8日期限で入会申し込みと、必要数の確認をしています。 

・11月 20日にサークル参加者の方とグループの組み合わせを行う予定 

・12月中旬位に参加者の方と日程調整の打ち合わせを行う予定。 

・1月 16日から菩提寺コミュニティセンターで味噌作り開始予定。 

※説明会にて約束したとおり、まち協のホームページに「味噌づくりコーナー」を開設し

ました。 

 

４．椎茸の育成と販売。 

  11月 18日に子ども食堂開催に生シイタケ 50個位予約有り。 

  順次収穫出来たものは、センターで販売予定。販売日は収穫状況にもよりますので不定期

ですので、日にちは未定です。（センターへの問い合わせはご遠慮をお願いします） 



６．子ども育成委員会報告事項 
子ども育成委員会 大黒直子 

 

1. 2023年ハリキリンピック 参加状況 

 

 

 参加票 ＝ 世帯数ではな

い 

  

 景品 400個 

スタンプカード 400枚 

準備、全て無くなる。 

 

 

 

 

 

 

 

反省と課題 

・サポーターの人数確保とスタッフの配置 

 予想を超える参加者があり、スタッフの人数が少ない中、休憩時間の確保が難しかった。 

 コーナーの種類を絞る、休止時間を設けるなどを調整が必要。 

・フェスタと同時開催の中でのハリキリンピックの位置づけと、開催趣旨の確認徹底 

小学生以下の子ども対象のイベントであること、ゲーム参加においての景品配布（スタンプカー

ド配布）についての周知 

※「大人も参加できるイベント」と勘違いされ、一部の親御さんにもスタンプカードを配布してし

まった。 

 

2. 愛のひと声あいさつ運動 

12/4（月）委員会メンバーとサポーター 

菩提寺小…みどりの村  菩提寺北小…民生委員・児童委員 

7:45ころ～         7:40ころ～ 

 

3. 滋賀県青少年育成県民大会参加について 

11/11（土）13：00～16：30 長浜文化芸術会館  １名の動員（二社谷） 

 

4. 青春祭（あおはるさい）2023「湖南市青少年育成大会」について 

11/26（日）13：30～16：00 （13：00～受付） 

  甲西文化ホール 

参加者動員の要請あり       ☆青少年育成市民会議理事（大黒）受付担当 

 

5. 子育て支援 すくすく広場 

  子どもと保護者、それに地域の高齢者が遊びを通して交流し、子どもの思い出作りと、あわせて

保護者の子育て支援。民生委員・児童委員との協働活動 

 

参加票 おとな 子ども 合計 

213  枚 182人 325 人 507 人 

 （昨年 95 枚） （116 人） （172 人） （288 人） 

菩提寺 21  人 28  人 49  人 

北山台 40  人 75  人 115 人 

三上台 15  人 26  人 41  人 

みどりの村 35  人 53  人 88  人 

イワタニ 21  人 30  人 51  人 

サイドタウン 28  人 56  人 84  人 

近江台 1  人 4  人 5  人 

その他の地区 15  人 31  人 46  人 

不明（記入なし） 6  人 22  人 28  人 



2024/2/3（土）13：00～16：00 （予定） 

未就学児童とその保護者および地域の高齢者 

事前申し込み 必要 

 

内容 … 豆まき、ミュージック・ケア、バルーンショー、缶バッジのプレゼント 

  詳細は 12月委員会にて確認 

 

 

 

※補足：フェスタのお手伝いに甲西北中学校のボランティア部を中心に校長先生以下約 20名がお手

伝いに来てくれました。また、クリエイティブマーケットのメンバーがフェスタの翌日にゴミ拾い

をして下さいました。感謝いたします。 

 

※まちづくりセンター主催にて「普通救命講習会」を実施します。（指導は甲賀広域行政組合消防本

部より派遣） 

実施日時：令和 5年 12月 26日（火）9:00～11:00 菩提寺まちづくりセンターにて 

申し込み：菩提寺まちづくりセンターまで（11月末締切） 

注意：事前に「救命講習 e ラーニング総務省消防庁」を終了しておくことが講習会参加の条件とな

ります 

 

以上 

 

 

 

 

 

 

     承認署名（長島会長） 

 

 

 

 

 


